
Во время акции проводились заседания колле-
гиальных выборных органов профсоюзных орга-
низаций, собрания профактива, заседания двух- 
и трехсторонних комиссий, собрания трудовых 
коллективов.

Центральным событием празднования Первомая 
стала встреча Председателя Федерации профсоюзов 
области Юрия Власова с губернатором Орловской об-
ласти Андреем Клычковым.

В этом году исполняется 25 лет, как Федерация 
профсоюзов Орловской области запустила проект 
«Человек славен трудом», который ежегодно обрас-
тает новыми формами и мероприятиями. По традиции 
к 1 мая был дан старт конкурсу школьных и студенче-
ских проектов с одноименным названием. 

28 апреля в областной библиотеке им. И.А. Бу-
нина состоялась встреча поколений «Человек труда 
в литературе». Ее участниками стали студенты вузов 
и ссузов города Орла, профсоюзный актив, ветеран-
ская общественность. (читайте на 6-й стр.)

Еще одна традиция – накануне Первомая орлов-
ские профсоюзы отправляются в учебные заведения 
и проводят профсоюзные уроки. В этом году решили 
совместить в одном уроке сразу несколько знаковых 
для профсоюзов тем и дат – празднование Первомая 
и Года трудовой доблести, 120-летие профсоюзов Рос-
сии. Так, два урока были проведены в школе №6 го-
рода Ливны (читайте на 8-й стр.), еще один был 
организован и проведен Координационным советом 
профсоюзных организаций Кромского района.

29 апреля на первое заседание в обновленном 
составе собрался Молодежный совет ФПОО. Моло-
дые профсоюзные активисты обсудили свое участие 
в профсоюзных мероприятиях в рамках первомай-
ской акции.

В этом году, объявленном ФНПР Годом трудовой 
доблести «Все для Победы!», Федерация профсоюзов 
Орловской области решила посвятить традиционную 
первомайскую интернет-акцию родителям, бабуш-
кам и дедушкам, другим родным людям, которые сво-
им трудом и ратным подвигом приближали Победу 
1945 года, а также тем, кто сегодня на фронте и в тылу 
делает все возможное, чтобы на нашу землю скорее 
пришел мир. Назвали интернет-акцию «Трудом и доб-
лестью – за Мир и Победу!».

В акции приняли участие 82 человека, представ-
ляющие различные отраслевые профсоюзы. Участ-
ники с гордостью рассказывали о своих бабушках 
и дедушках, размещали их портреты и фотографии 
наград, с любовью вспоминали события, связанные с 
родными людьми. Интернет-акция получилась очень 
трогательной, душевной, берущей за живое и участ-
ников, и зрителей.

В канун 1 мая прошли мероприятия в муниципаль-
ных образованиях области. Так, состоялось заседа-
ние трехсторонней комиссии по регулированию со-
циально-трудовых отношений Хотынецкого района. 
Одним из вопросов рассмотрели работу хотынецких 
профсоюзов. Председатель Координационного совета 
организаций профсоюзов района Валентина Машко-

ва рассказала о работе профсоюзов, особое внимание 
уделив первомайским мероприятиям. Комиссии были 
представлены книги «Человек славен трудом!», при-
сутствующие познакомились с биографиями Героев 
Социалистического Труда – уроженцев Хотынецкого 
района.

Кроме того, на базе центральной районной биб-
лиотеки пгт Хотынец прошла конференция «Славим 
человека труда». Валентина Машкова рассказала об 
истории Первомая и профсоюзов. Представила книги 
«Человек славен Трудом!», рассказала о хотынчанах, 
Героях Социалистического Труда. Учащиеся подгото-
вили сообщения о Николае Поликарпове и Алексее 
Стаханове. В.Т. Машкова сделала обзор художествен-
ной литературы, в которой особое место занимает 
труд, человек труда в различных отраслях. Это книги 
Ю. Германа, Н. Парыгиной, Е. Мальцева, особое вни-
мание было уделено книги Н. Островского «Как зака-
лялась сталь».
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В рамках профсоюзной перво-
майской акции Председатель Феде-
рации профсоюзов Орловской обла-
сти Юрий Власов стал участником 
сразу двух передач – «Радио России. 
Орел» и программы «Готов ответить» 
телеканала «Первый областной».

Так как Ю.И. Власов недавно 
был избран Председателем ФПОО, 
то журналисты интересовались его 
планами по развитию профсоюзно-
го движения на ближайший период, 
спрашивали о том, как он пришел 
в профсоюзы, сложно ли руково-
дить такой большой общественной 
структурой. Были и вопросы, ка-
сающиеся в целом профсоюзного 
движения: актуальны ли сегодня 
профсоюзы, какие задачи и вопро-
сы они решают, как выстраиваются 
взаимоотношения с властью и рабо-
тодателями.

Важное внимание в разговоре 
было уделено празднованию 80-ле-
тия Победы, 120-летию российских 
профсоюзов и мероприятиям, приу-
роченным к Году трудовой доблести.
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ГОТОВ ОТВЕТИТЬ!

КАК ОРЛОВСКИЕ ПРОФСОЮЗЫ ОТМЕТИЛИ ПЕРВОМАЙ
ПЕРВОМАЙ – МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ СОЛИДАРНОСТИ ТРУДЯЩИХСЯ – САМЫЙ ГЛАВНЫЙ 
ПРОФСОЮЗНЫЙ ПРАЗДНИК В ГОДУ. ПОЭТОМУ КАЖДЫЙ ГОД ОРЛОВСКИЕ ПРОФСОЮЗЫ СТАРАЮТСЯ 
ПРИУРОЧИТЬ К ЕГО ПРАЗДНОВАНИЮ МНОЖЕСТВО САМЫХ РАЗНЫХ МЕРОПРИЯТИЙ. ЭТОТ ГОД НЕ СТАЛ 
ИСКЛЮЧЕНИЕМ – В РАМКАХ ПЕРВОМАЙСКОЙ АКЦИИ БЫЛ ПРОВЕДЕН ЦЕЛЫЙ РЯД МЕРОПРИЯТИЙ ПОД 
ОБЩИМ ДЕВИЗОМ «ДОБЛЕСТНЫЙ ТРУД – ГАРАНТИЯ ПОБЕДЫ». 

Андрей Клычков отметил большой вклад профсоюзного 
движения в социальное и экономическое развитие Орловщи-
ны, его значительную  историю, полную побед и достижений, 
а также масштабную работу по поддержке участников СВО.

– Федерация профсоюзов области – самое крупное обще-
ственное объединение региона с фиксированным членством, 

которое сплотило порядка 70 тысяч человек. Нужно продол-
жать тесное взаимодействие с профсоюзами, чтобы не запу-
скать проблемные вопросы. Этот год для нас с вами станет го-
дом большой работы, – подчеркнул глава региона.

Были обсуждены вопросы создания первичных проф-
союзных организаций на орловских предприятиях: где есть 
профсоюз, там работники наиболее защищены. Говорили о со-
циальном партнерстве – современном и действенном инстру-
менте в трудовой сфере. Губернатор пообещал совершенство-
вать профильное региональное законодательство.

Также говорили о федеральном проекте «Человек труда», 
входящем в нацпроект «Кадры». Орловские профсоюзы уже 
25 лет реализуют проект «Человек славен трудом!», вклю-
чающий издание книг, чествование династий и передовиков 
производства, пополнение музейных фондов. Этот опыт мы 
можем расширить и на федеральный уровень.

– С губернатором мы обсудили вопросы развития со-
циального партнерства, – рассказал Юрий Власов. – Такие 
проф союзные инициативы как реализация проекта «Человек 
труда» и создание областной Галереи Трудовой Славы нашли 
поддержку у главы региона, он отметил, что их необходимо 
развивать и поддерживать на уровне власти. Также Андрей 
Евгеньевич поддержал инициативу награждения активистов 
профсоюзного движения за помощь участникам СВО.

Ñîöïàðòíåðñòâî

ГУБЕРНАТОР ПОДДЕРЖИВАЕТ ПРОФСОЮЗЫ
В ПРЕДДВЕРИИ ПЕРВОМАЯ ПРОШЛА РАБОЧАЯ ВСТРЕЧА ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ФЕДЕРАЦИИ ПРОФСОЮЗОВ ОРЛОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ ЮРИЯ ВЛАСОВА С ГУБЕРНАТОРОМ ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ АНДРЕЕМ КЛЫЧКОВЫМ. ВО ВСТРЕЧЕ ТАКЖЕ 
ПРИНЯЛА УЧАСТИЕ ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГУБЕРНАТОРА В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ ПО ВНУТРЕННЕЙ ПОЛИТИКЕ, 
ПРЕДСТАВИТЕЛЬ ГУБЕРНАТОРА В ОРЛОВСКОМ ОБЛАСТНОМ СОВЕТЕ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ ИРИНА ПАТРОНОВА.
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С информацией по этому вопросу вы-
ступили заместитель руководителя Де-
партамента образования Сергей Шаров, 
председатель областной организации 
Общероссийского Профсоюза работни-
ков образования РФ Владимир Скуридин, 
уполномоченный Центрального Совета 
Горно-металлургического профсоюза 
Рос сии по Орловской области Елена Пар-
хоменко, представители департаментов 
здравоохранения, культуры, промыш-
ленности и торговли.

В региональной системе образования 
флагманом, имеющим позитивный опыт 
поддержки молодых педагогов, являет-
ся Институт развития образования. Для 
начинающего педагога разработана ли-
нейка курсов повышения квалификации. 
За последние три года их прошли более 
400 молодых специалистов.

В 2024 году реализована программа 
«Совершенствование профессиональ-
но-значимых компетенций руководящих 
кадров и педагогических работников об-

разовательных организаций в современ-
ной практике конкурсного движения», 
предназначенная участникам конкурсов 
«Педагогический дебют», «Педстарт». 
Обучение прошли 157 педагогов. 

В рамках реализации целевой моде-
ли наставничества 105 педагогических 
работников завершили обучение по 
программе «Наставничество в образова-
тельной деятельности».

Большой интерес у молодых педаго-
гов вызывают практико-ориентирован-
ные курсы «Современные технологии 
развития и совершенствования профес-
сионально-личностных компетенций 
молодых специалистов». За три года они 
охватили более 150 педагогов со стажем 
работы до 3 лет. Курсы реализуются в 
рамках областной молодежной педаго-
гической школы, организованной при 
участии областной организации Проф-
союза работников образования. 

Большая работа проводится по на-
учно-методическому сопровождению 
наставнической деятельности. На про-
тяжении четырех лет проводится реги-
ональный конкурс «Эффективные прак-
тики наставничества». По его итогам 
системой наставничества в 2024 году ох-
вачено более 60 молодых специалистов.

Особое внимание наставничеству 
уделяется и на Орловском сталепро-
катном заводе. Здесь разработано «По-
ложение об адаптации работников и 
наставничестве». Новым работникам 
назначается наставник, который помо-

гает в освоении профессии, вхождении в 
трудовой коллектив, освоении корпора-
тивной культуры.

Также «ОСПАЗ» и ряд других про-
мышленных предприятий, например, АО 
«ГМС Ливгидромаш», ООО «НПО АВРОРА», 
имеют лицензию на ведение образова-
тельной деятельности и сами готовят 
специалистов по нужным им професси-
ям. Обучение проходит на предприятии. 

Для медиков области базовый меди-
цинский колледж разработал ряд про-
грамм повышения квалификации и про-
фессиональной переподготовки. При их 
разработке учитывались современные 
требования к медицинским кадрам, что-
бы обеспечить качественную подготов-
ку специалистов. 

С 2019 года в рамках федерально-
го проекта «Творческие люди» нацио-
нального проекта «Культура» работни-
ки культуры повышали квалификацию 
в центрах образования творческих и 
управленческих кадров, созданных на 
базе ведущих творческих вузов страны. 
С 2025 года повышение квалификации 
проходит в рамках государственной 
программы «Развитие культуры». В Ор-
ловской области планируется обучить 
121 человека.

Областная трехсторонняя комиссия 
по регулированию социально-трудовых 
отношений одобрила проводимую в этом 
направлении работу и рекомендовала 
продолжать ее с целью привлечения мо-
лодежи на производство.

ОСНОВНЫМ ВОПРОСОМ ПЕРВОГО В ЭТОМ ГОДУ ЗАСЕДАНИЯ ОБЛАСТНОЙ ТРЕХСТОРОННЕЙ КОМИССИИ ПО РЕГУЛИРОВАНИЮ СОЦИАЛЬНО-ТРУДОВЫХ 
ОТНОШЕНИЙ СТАЛА РАЗРАБОТКА ПРОГРАММ, НАПРАВЛЕННЫХ НА ПОВЫШЕНИЕ КВАЛИФИКАЦИИ МОЛОДЫХ СПЕЦИАЛИСТОВ. 

Исполнительный комитет ФНПР рассмотрел ста-
тистический отчет. С докладом выступил заместитель 
председателя ФНПР Давид Кришталь. По состоянию на 
1 января 2025 года в ФНПР входят 122 членские органи-
зации, в том числе 36 общероссийских, межрегиональ-
ных профсоюзов и 86 территориальных объединений. 
В их структуре 128,9 тысяч первичных профсоюзных 
организаций. Среди членов профсоюзов 76,4% состав-
ляют работающие, 15,7% студенты, 7,9% неработающие 
пенсионеры. Женщины составляют 58,7% от общего 
числа членов профсоюзов, молодежь до 35 лет – 31,5%.

В 2024 году вовлечены в профсоюзы 1,54 млн. чело-
век и создано 1,32 тыс. первичных профсоюзных орга-
низаций.

Исполком ФНПР поручил членским организациям 
продолжить реализацию практических мер по органи-
зационному и кадровому укреплению профсоюзов, по 
сохранению и увеличению численности членов проф-
союзов, созданию новых первичных профсоюзных ор-
ганизаций, а также принял решение сформировать ра-
бочую группу по разработке методических материалов 
для мотивации профсоюзного членства.

После Исполкома состоялось заседание Генсовета 
ФНПР. Главными вопросами стали текущая ситуация на 
рынке труда, выполнение в 2024 году обязательств Ге-
нерального соглашения между общероссийскими объ-
единениями профсоюзов, работодателей и правитель-
ством РФ на 2024-2026 годы, выполнение решений XII 
съезда ФНПР.

С докладом о текущей ситуации на рынке труда и за-
дачах профсоюзов выступил Председатель ФНПР Сергей 
Черногаев. По итогам доклада принято постановление. 
Его основные тезисы:

– Необходимо обеспечить профсоюзный контроль 
за реализацией национального проекта «Кадры» и 
федерального проекта «Производительность труда», 
добиваться сокращения неформальной занятости, ле-

гализации трудовых отношений, регулирования плат-
форменной занятости трудовым законодательством, 
а также государственного субсидирования заработной 
платы наставников и перехода на страховые принципы 
выплаты пособия по безработице.

– Профсоюзы считают необходимым на государ-
ственном уровне обеспечить условия для непрерывно-
го профессионального развития работников и поддерж-
ку работодателей, создающих такие условия.

– В сфере оплаты труда профсоюзы считают необ-
ходимым:

 свое участие в разработке и установлении новых 
систем оплаты труда работников государственных 
и муниципальных учреждений,

 установление в соглашениях и коллективных до-
говорах размера минимальной тарифной ставки (долж-
ностного оклада) не ниже МРОТ,

 переход к установлению МРОТ на основе мини-
мального потребительского бюджета,

 повышение уровня реального содержания зара-
ботной платы работников организаций всех форм соб-
ственности,

 разработку и реализацию государственных мер 
противодействия задолженности по заработным платам,

 включение в стратегические программные доку-
менты развития отраслей экономики раздела по оплате 
труда работников.

– В сфере социального партнерства для профсоюзов 
остаются приоритетными:

 законодательное установление обязательности 
участия работодателей в объединениях работодателей 
и распространение действия соглашений в сфере труда 
на всех работодателей;

 расширение полномочий отраслевых комиссий по 
регулированию социально-трудовых отношений и обе-
спечение участия в них представителей федеральных 
органов исполнительной власти;

 организационное укрепление профсоюзов в части 
обязательного членства общероссийских, межрегио-
нальных профсоюзов в общероссийских объединениях 
профсоюзов.

С докладом о выполнении в 2024 году обязательств 
Генерального соглашения между общероссийскими 
объединениями профсоюзов, работодателей и прави-
тельством РФ на 2024-2026 годы выступила заместитель 
Председателя ФНПР Нина Кузьмина.

По ее данным, представителям ФНПР в РТК в 
2024 году удалось добиться:

– роста МРОТ темпами, опережающими рост индекса 
потребительских цен;

– восстановления индексации пенсий работающим 
пенсионерам;

– установления дополнительной выплаты настав-
никам;

– включения в Единые рекомендации по установ-
лению на федеральном, региональном и местном уров-
нях систем оплаты труда работников государственных 
и муниципальных учреждений на 2025 год нормы об 
установлении окладов с учетом МРОТ;

– внесения изменений в Трудовой кодекс в части 
оплаты сверхурочной работы, исходя из размера зара-
ботной платы, включая компенсационные и стимули-
рующие выплаты, не менее чем в полуторном размере 
за первые два часа работы, за последующие часы – не 
менее чем в двойном размере и др.

О выполнении Плана практических действий по реа-
лизации решений XII съезда ФНПР доложил заместитель 
Председателя ФНПР Давид Кришталь. Он остановился на 
ходе стартовавшей в 2024 году отчетно-выборной кам-
пании. Съезды и конференции прошли в 15 членских 
организациях ФНПР из 122, в том числе в 3 общероссий-
ских профсоюзах и 12 территориальных объединениях 
организаций профсоюзов. 

На основании обращений членских организаций 
ФНПР были внесены изменения в состав Генерального 
совета. В новый состав вошел и Юрий Власов – предсе-
датель Федерации профсоюзов Орловской области.

Ñîöïàðòíåðñòâî

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ – МОЛОДЫЕ СПЕЦИАЛИСТЫ

Îôèöèàëüíî

СОСТОЯЛИСЬ ЗАСЕДАНИЯ КОЛЛЕГИАЛЬНЫХ ОРГАНОВ ФНПР. В РАБОТЕ РЯДА ИЗ НИХ ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ФЕДЕРАЦИИ ПРОФСОЮЗОВ ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ ЮРИЙ ВЛАСОВ.

КОМИССИИ, ИСПОЛКОМ, ГЕНСОВЕТ
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ТЕХНИЧЕСКАЯ ИНСПЕКЦИЯ ТРУДА ФЕДЕРАЦИИ ПРОФСОЮЗОВ ОБЛАСТИ ПРОВЕЛА КРУГЛЫЙ СТОЛ, 
ПРИУРОЧЕННЫЙ КО ВСЕМИРНОМУ ДНЮ ОХРАНЫ ТРУДА. ТЕМА БЫЛА ВЫБРАНА НЕПРОСТАЯ, НО 
АКТУАЛЬНАЯ – «ВНЕДРЕНИЕ ЦИФРОВИЗАЦИИ И ИСКУССТВЕННОГО ИНТЕЛЛЕКТА ДЛЯ БЕЗОПАСНОСТИ 
УСЛОВИЙ ТРУДА – МОДНАЯ ТЕНДЕНЦИЯ ИЛИ ЭФФЕКТИВНЫЙ ИНСТРУМЕНТ?». 

СОСТОЯЛОСЬ ЗАСЕДАНИЕ ПОСТОЯННОЙ КОМИССИИ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ ПРОФСОЮЗОВ ОРЛОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ ПО ОХРАНЕ ТРУДА И ЗАЩИТЕ ОТ ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ ОПАСНОСТИ. ВЕЛ ЕГО ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
КОМИССИИ ВЯЧЕСЛАВ КОЦЕПЧУК.

В ОТДЕЛ ПРАВОВОЙ РАБОТЫ И ОХРАНЫ 
ТРУДА ФЕДЕРАЦИИ ПРОФСОЮЗОВ ОБЛАСТИ 
ОБРАТИЛАСЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ДМИТРОВСКОЙ 
РАЙОННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ ПРОФСОЮЗА 
РАБОТНИКОВ КУЛЬТУРЫ АНАСТАСИЯ 
ЯКУНИНА. ОНА ПОПРОСИЛА ПОМОЧЬ ЧЛЕНАМ 
ПРОФСОЮЗА – РАБОТНИКАМ ДМИТРОВСКОЙ 
РАЙОННОЙ БИБЛИОТЕКИ ВОССТАНОВИТЬ 
СПРАВЕДЛИВОСТЬ В ВОПРОСЕ ОПЛАТЫ ТРУДА. 

Вел заседание Председатель Федера-
ции профсоюзов Юрий Власов. Участие 
в круглом столе приняли председатели 
областных профсоюзных организаций, 
представители Департамента дорожно-
го хозяйства, транспорта и реализации 
государственных строительных про-
грамм, областного и городского Советов 
народных депутатов, администрации 
города Орла и Орловского муниципаль-
ного округа, перевозчиков, в том числе 
МУП «Трамвайно-троллейбусное пред-
приятие г. Орла», трудовых коллекти-
вов, журналисты.

Участники круглого стола рассмо-
трели ряд вопросов, связанных с ра-

ботой общественного транспорта. Так, 
председатель областной организации 
Профсоюза работников народного об-
разования РФ Владимир Скуридин пе-
редал жалобы работников системы об-
разования. В часы пик многие не могут 
попасть в маршрутки из-за их пере-
груженности, это касается маршрутов 
№№14, 19, 354, 457, 464. По ряду марш-
рутов сокращено количество работа-
ющих на линии автобусов, некоторые 
водители нарушают графики или не 
доезжают до конечных остановок, со-
кращая маршрут, отключают ГЛОНАСС. 
Люди просят организовать в часы пик 
дополнительное транспортное соеди-

нение 909-го квартала с Советским рай-
оном и Выгонки с другими районами го-
рода, увеличить количество автобусов 
на маршруте, соединяющем Северный 
район с ЗБК, на маршруте до технику-
ма путей сообщения имени В.А. Лапоч-
кина. Особое внимание следует уделить 
санитарному состоянию транспорта, 
поведению водителей.

Председатель областной организа-
ции профсоюза работников жизнеобе-
спечения Вячеслав Коцепчук дополнил 
перечень проблем. Маршрут № 15 доез-
жает до «Спецавтобазы» лишь до 8 утра 
и после 15.00, в промежуток попасть 
на предприятие можно лишь пешком. 
Маршруты № 34 и № 9 утром настолько 
забиты, что жители района Силикатного 
завода не могут поместиться в автобусы.

Уполномоченный Центрального со-
вета ГМПР по Орловской области Еле-
на Пархоменко вновь подняла вопрос 
по движению транспорта до Индустри-
ального парка «Орел» (территория ста-
лепрокатного завода), где сегодня раз-
мещено более 50 предприятий. Нет 
системного подхода к решению пробле-
мы доставки людей, а все предпринима-
емые меры носят лишь временный ха-
рактер.

Председатель областной органи-
зации профсоюза работников автомо-
бильного транспорта и дорожного хо-
зяйства Светлана Абрамова рассказала о 
бедственном положении МУП «Трамвай-
но-троллейбусное предприятие». Вы-

пуск транспорта упал до критических 
значений: на линию выходят 10 «Лиа-
зов» из 48, 32 «Паз» не выходят на ли-
нию из-за отсутствия у предприятия 
денег на страховку, поверку газового 
оборудования, запчасти, из 59 троллей-
бусов и 80 трамваев работают 10–12. 
В критическом состоянии находится вся 
инфраструктура МУПа и подвижной со-
став. Область не полностью возмещает 
расходы за перевозку льготников. Ад-
министрация города ежегодно выделяет 
субсидии предприятию, но этих средств 
не хватает даже на покрытие долгов.

Представители органов власти го-
ворили о том, что знают обо всех обо-
значенных проблемах и стараются 
улучшить транспортное обеспечение 
жителей: выделяются средства на об-
новление подвижного состава, по 
просьбам людей продлеваются действу-
ющие маршруты и вводятся новые, ре-
гулярно проводятся проверки рабо-
ты водителей. К сожалению, штрафные 
санкции не имеют воздействия, так как 
их размер ничтожно мал. Самой боль-
шой проблемой на сегодняшний день 
действительно является МУП ТТП.

Участники мероприятия обменялись 
мнениями, обсудили шаги по улучше-
нию сложившейся ситуации. По ито-
гам круглого стола подготовлен ряд 
рекомендаций в органы государствен-
ной власти и учреждения транспортной 
сферы региона, которые включили все 
прозвучавшие предложения.

Àêòóàëüíî

И СНОВА ОБЩЕСТВЕННЫЙ ТРАНСПОРТ
ТЕМА РАБОТЫ ОБЩЕСТВЕННОГО ТРАНСПОРТА СТАЛА ТРАДИЦИОННОЙ ДЛЯ ОБСУЖДЕНИЯ ОРЛОВСКИМИ ПРОФСОЮЗАМИ. ПОЧЕМУ ПЕРЕВОЗЧИКИ НЕ 
СОБЛЮДАЮТ ГРАФИКИ ДВИЖЕНИЯ? ПОЧЕМУ ВОДИТЕЛИ ЗАБЫВАЮТ О ТОМ, ЧТО ВЕЗУТ ЛЮДЕЙ, УСТРАИВАЯ ГОНКИ ДРУГ С ДРУГОМ, ПОЗВОЛЯЯ СЕБЕ ГРУБОСТЬ 
В АДРЕС ПАССАЖИРОВ, КУРЕНИЕ В АВТОБУСЕ? ПОЧЕМУ В ЧАСЫ ПИК ЛЮДИ ВЫНУЖДЕНЫ ЕХАТЬ В ДИЧАЙШИХ УСЛОВИЯХ, А В ВЕЧЕРНЕЕ ВРЕМЯ ВООБЩЕ 
НЕВОЗМОЖНО ДОБРАТЬСЯ ДО НУЖНОГО МЕСТА В ОБЛАСТНОМ ЦЕНТРЕ? ЭТИ И ДРУГИЕ ВОПРОСЫ, КАСАЮЩИЕСЯ РАБОТЫ ОБЩЕСТВЕННОГО ТРАНСПОРТА, 
ПРОФСОЮЗЫ В ОЧЕРЕДНОЙ РАЗ ПОДНЯЛИ НА ЗАСЕДАНИИ КРУГЛОГО СТОЛА.

Îõðàíà òðóäà

КОНКУРС НА ЛУЧШЕГО УПОЛНОМОЧЕННОГО СОСТОЯЛСЯ

Комиссия обсудила и утвердила план работы на те-
кущий год. 

Затем члены постоянной комиссии Совета ФПОО 
рассмотрели заявки, поступившие на конкурс «Луч-
ший уполномоченный по охране труда», и приняли 
решение о допуске заявителей для участия в третьем 
этапе конкурса. Всего на конкурс поступило 8 заявок: 
3 в производственной сфере и 5 в непроизводствен-
ной. Заявки двух организаций были отклонены, так 

как их уполномоченные по охране труда от профсо-
юзов одновременно являются и штатными специали-
стами по охране труда, то есть фактически в одном 
лице представляют интересы и работников, и рабо-
тодателя.

Остальные заявки были внимательно рассмотрены 
и определены лучшие уполномоченные в производ-
ственной и непроизводственной сфере. Это решение 
выносится на утверждение Президиума ФПОО.

ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ И ОХРАНА ТРУДА

Принять участие в дискуссии были приглашены 
специалисты, обладающие компетенциями по рассма-
триваемому вопросу применительно к региональной 
практике. С докладами выступили: Д.Г. Типунов – 
главный технический инспектор труда ФПОО, Е.В. Ми-
щенко – кандидат технических наук, доцент кафедры 
«Техносферная безопасность» Орловского аграрно-
го университета, Е.В. Пархоменко – уполномочен-
ный Центрального Совета ГМПР по Орловской области. 
Они познакомили участников круглого стола с теори-
ей применения искусственного интеллекта в сфере 
охраны труда, опытом использования в нашей стране 
экзоскелетов и робототехники для обеспечения безо-
пасных условий труда, а также с региональным опытом 
внедрения информационных технологий по охране 
труда на примере Орловского сталепрокатного завода.

Активное участие в полемике по вопросам круглого 
стола приняли: Е.Г. Ершова – заместитель руководите-
ля ГИТ в Орловской области; О.В. Сигинур – начальник 
отдела организации страхования профессиональных 
рисков Отделения СФР по Орловской области; В.В. Ко-
цепчук – председатель постоянной комиссии Сове-
та ФПОО по охране труда и защите от экологической 
опасности; А.Н. Страхов – заведующий отделом право-
вой работы и охраны труда ФПОО.

В ходе заинтересованной дискуссии участники 
круглого стола пришли к заключению, что цифровиза-
ция и искусственный интеллект, как веяние времени, 
являются одним из факультативных способов повы-
шения уровня безопасности труда, однако, основную 
роль в этом вопросе играет все же интеллект натураль-
ный.

Ïðîôñîþç ïîìîã

БИБЛИОТЕКАРИ 
ПОЛУЧИЛИ ДОПЛАТУ ЗА 
ДОПОЛНИТЕЛЬНУЮ РАБОТУ

Суть вопроса в следующем. Работник библиоте-
ки ушла в декретный отпуск. Ее обязанности поделе-
ны между другими сотрудниками, которые вынужде-
ны выполнять дополнительную работу без доплаты. 
Не смотря на обращение к руководству, ситуация оста-
лась без разрешения.

Заведующий отделом правовой работы и охраны 
труда ФПОО Артем Страхов занялся изучением сло-
жившейся ситуации, согласившись с тем, что трудовые 
права работников нарушены. Чтобы не доводить во-
прос до суда, он пообщался с руководителем библиоте-
ки и, опираясь на законодательство, доказал, что тру-
довые права работников нарушены. 

Руководитель согласился с доводами профсоюзно-
го юриста – сотрудникам библиотеки сделали доплату 
к основному окладу за дополнительные трудовые обя-
занности. 

– Дмитровская районная организация профсоюза 
работников культуры обратилась с вопросом к юри-
сту Федерации профсоюзов А.Н. Страхову с просьбой 
о консультации. Мы получили достойный, исчерпыва-
ющий ответ. Большое спасибо! – прокомментировала 
Анастасия Якунина.
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КОЛЛЕКТИВ АО 
«ДОРОЖНАЯ СЛУЖБА» 
РЕГУЛЯРНО УЧАСТВУЕТ 
В РАЗЛИЧНЫХ 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫХ 
АКЦИЯХ, ПОМОГАЯ 
УЧАСТНИКАМ СВО, 
ДЕТЯМ-СИРОТАМ, ДРУГИМ 
КАТЕГОРИЯМ НАСЕЛЕНИЯ, 
НУЖДАЮЩИМСЯ В 
ПОМОЩИ. РАССКАЗЫВАЕМ 
ОБ ОЧЕРЕДНОЙ АКЦИИ 
МИЛОСЕРДИЯ.

Накануне Дня Победы, 7 мая, работники 
всех отраслей связи отметили свой професси-
ональный праздник. День 7 мая вошел в исто-
рию мировой науки и техники как день рожде-
ния радио. Именно в этот день в 1895 году на 
заседании Русского физико-химического об-
щества российский физик Александр Попов 
выступил с докладом и демонстрацией создан-
ного им первого в мире радиоприемника, осу-
ществив первый сеанс радиосвязи. 

Федерация профсоюзов не могла обойти 
эту дату стороной и не поздравить коллег не 
только с профессиональным праздником, но 
и с 130-летием создания радио. Эта почетная 
миссия была поручена заместителю Председа-
теля ФПОО Максиму Ветчинникову. Он принял 
участие в торжественном мероприятии, кото-
рое состоялось на территории филиала «Ор-
ловского областного радиотелевизионного пе-
редающего центра». 

Открыл торжественную часть директор фи-
лиала Андрей Шишкин. Он рассказал об исто-
рии праздника, о том, чем радиосвязисты зани-
маются сегодня. Так, ежеквартально орловские 
бригады отправляются на Донбасс и помогают 

восстанавливать радио и телевизионные ком-
муникации. Также он сообщил, что к професси-
ональному празднику все работники филиала, 
проработавшие более семи месяцев, получат 
хорошую премию. Кстати, премии работникам 
телецентра выплачиваются ежегодно – в День 
радио и в годовщину создания филиала.

Максим Ветчинников поздравил сотруд-
ников телецентра с праздником, подчеркнув, 
что даже в свой праздник многие из них нахо-
дятся на «боевом» посту, обеспечивая беспе-
ребойную работу радиотелевизионных ком-
муникаций.

Также со словами поздравления выступи-
ли председатель комитета по взаимодействию 
со средствами массовой информации, инфор-
мационным технологиям и трудовым отноше-
ниям Орловского областного Совета народных 
депутатов Владислав Числов и заместитель 
руководителя Департамента информацион-
ных технологий Орловской области Вадим 
Волков, представители ОГУ им. И.С. Тургене-
ва и ОГТРК.

Ряд сотрудников получили награды ком-
пании и органов власти. Среди них – пред-
седатель профсоюзной организации Ор-
ловского областного радиотелевизионного 
передающего центра, ведущий инженер про-
изводственной лаборатории филиала Алексей 
Селиванов.

После торжественной части состоялся 
конкурс профессионального мастерства. В 
нем приняли участие четыре команды – две 
из сотрудников Орловского телецентра, ко-
манда Ливенского филиала и команда сту-
дентов ОГУ, проходящих практику на пред-
приятии. Практически все участники – члены 
профсоюза.

Участники конкурса выполняли по два 
практических и по два теоретических зада-
ния. Победители конкурса подтвердили свое 
профмастерство, и на протяжении года будут 
получать ежемесячную доплату к заработной 
плате.

СОСТОЯЛАСЬ ХXII ОТЧЕТНО-ВЫБОРНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ ОБЛАСТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ ПРОФСОЮЗА РАБОТНИКОВ СТРОИТЕЛЬСТВА И ПРОМЫШЛЕННОСТИ 
СТРОИТЕЛЬНЫХ МАТЕРИАЛОВ РФ. 

Председатель областной органи-
зации Анна Гвоздева отчиталась о ра-
боте за последние пять лет, отметила 
достижения обкома и его членских ор-
ганизаций, обозначила проблемные на-
правления работы, которые предстоит 
развивать в ближайшее время.

Самая большая проблема для проф-
союза строителей, так же как и для дру-
гих отраслей, – снижение численно-
сти членов профсоюза. Это объясняется 
естественными причинами – закрыти-
ем и реорганизацией предприятий, сме-
ной собственников и руководителей, 
оттоком рабочей силы в крупные горо-
да России. В результате за отчетный пе-
риод ликвидированы четыре первич-

ные профорганизации. Правда, за этот 
же период были созданы две новые пер-
вички – студенческая и преподаватель-
ская в Ливенском строительном техни-
куме. По профсоюзному мониторингу 
число работающих на предприятиях, 
входящих в состав областной органи-
зации, уменьшилось почти на 23%, ра-
ботающих членов профсоюза – на 27%. 
Однако за счет увеличения количества 
студентов общее число членов профсо-
юза увеличилось на 23,5%.

Создание первичных организаций в 
строительной отрасли остается главной 
задачей на сегодняшний день. Пред-
приятия среднего и малого бизнеса ра-
ботают сезонно, в основном на субпод-

ряде. Среднесписочный штатный состав 
таких организаций составляет три-пять 
человек. О каком создании профсоюз-
ной первички может идти речь?

По статотчетам самыми многочис-
ленными по профсоюзному членству 
являются первичные организации Ор-
ловского реставрационно-строительно-
го техникума (93%, от числа работаю-
щих – 76%), Ливенского строительного 
техникума (95,5% и 68 % соответствен-
но), ОА «СКБСМ» и ЗАО «Стеклопак» 
(60%).

Отдельно следует отметить систему 
социального партнерства, выстроенную 
в отрасли. В отчетном периоде подпи-
сано региональное отраслевое Согла-
шение по строительству и промыш-
ленности строительных материалов на 
2022-2024 годы, заключен коллектив-
ный договор в первичной профоргани-
зации реставрационно-строительного 
техникума. Пролонгированы коллек-
тивные договоры ООО «Орелстройинду-
стрия» ПАО «Орелстрой», АО «СКБСМ», 
ЗАО «Стеклопак». 

Среднемесячная заработная плата 
в строительной отрасли на конец про-
шлого года составила 42 638 рублей, что 
ниже региональной и не соответствует 
рекомендациям федерального отрас-
левого Соглашения на 2024-2026 годы. 
Лишь в четырех организациях проводи-
лась индексация заработной платы.

Областная организация профсоюза 
строителей важное внимание уделяет 
вопросам охраны труда, работе с моло-
дежью, информационной и культмассо-
вой работе, оздоровлению членов проф-
союза.

Выступающие в прениях делега-
ты рассказывали о своей работе и обо-
значали существующие проблемы. Так, 
председатель первичной организации 
«Гражданпроект» Альфия Химина рас-
сказала, что не может заключить кол-
лективный договор – руководство не 
видит потребности в его заключении. 
Александр Каманов («Стеклопак») гово-
рил о высоких кредитных ставках пред-
приятий, что тормозит их развитие.

Председатель ФПОО Юрий Власов 
поблагодарил Анну Гвоздеву и пред-
седателей первичных организаций за 
труд. Он обещал помочь в решении 
проблемных вопросов и тут же попро-
сил помощи у представителя профиль-
ного Департамента в решении вопроса 
с заключением коллективного догово-
ра в «Гражданпроекте», создании пер-
вичных профсоюзных организаций на 
предприятиях отрасли, в заключении 
нового областного отраслевого согла-
шения.

Единогласно делегаты конференции 
на очередной срок избрали председате-
лем Анну Гвоздеву. Заместителем пред-
седателя стал Александр Каманов.

Ñòðîèòåëè

ПРОФСОЮЗ СТРОИТЕЛЕЙ ПОДВЕЛ ИТОГИ РАБОТЫ ЗА ПЯТЬ ЛЕТ

Ñâÿçü Àâòîäîð

ТВОРИТЬ ДОБРОБОЙЦЫ НЕВИДИМОГО ФРОНТА

Накануне празднования Дня Победы дорожники приняли участие 
в благотворительной акции, объявленной автономной некоммерче-
ской организацией «Центр социальной поддержки населения «Твори 
Добро». В рамках акции был объявлен сбор помощи для КСУ СО ОО 
«Центр помощи детям, оставшимся без попечения родителей «Теплый 
дом». Работники компании собрали денежные средства, на которые 
приобрели бытовую химию, предметы личной гигиены, канцеляр-
ские товары и многое другое необходимое детям. Активное участие 
в акции принимали и члены первичной профсоюзной организации 
предприятия. 

– Эта инициатива стала ярким примером того, как совместными 
усилиями можно оказать реальную поддержку тем, кто в ней нужда-
ется. Осознавая важность создания комфортных условий для детей, 
лишенных родительской любви и заботы, мы стремились внести свой 
вклад в улучшение их повседневной жизни. Мы искренне верим, что 
даже небольшая помощь может сотворить большое чудо и подарить 
детям радость, – комментирует итоги акции Сергей Музалев, генераль-
ный директор АО «Дорожная служба».

За помощь, а главное за отзывчивость, неравнодушие, готовность 
прийти на помощь коллектив АО «Дорожная служба» получил бла-
годарность от АНО «Центр социальной поддержки населения «Твори 
Добро». Эта благодарность является подтверждением того, что любые 
добрые дела не напрасны.

Алексей Селиванов получил Почетную  
грамоту облсовета
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В Покровской ЦРБ состоялось знаменательное собы-
тие – открыта мемориальная доска в память о главном 
враче больницы с многолетним стажем, заслуженном 
враче Российской Федерации, кавалере ордена Дружбы 
народов Цыкине Владимире Николаевиче. Инициатором 
установки мемориальной доски выступил действующий 
главный врач Покровской ЦРБ Владимир Сергеев.

В торжественной церемонии приняли участие меди-
цинские работники, жители Покровского района, пред-
ставители Департамента здравоохранения, Медицинской 
палаты Орловской области, областной организации Проф-
союза работников здравоохранения РФ, друзья и коллеги 
В.Н. Цыкина, те, с кем он работал долгие годы.

В знак глубокого уважения и признательности заслуг 
Владимира Цыкина присутствующие возложили цветы 
к мемориальной доске в его честь.

Мемориальная доска будет напоминать о его вкладе 
в развитие медицины в Покровском районе. Его труд с пол-
ной отдачей во имя жизни и здоровья сограждан всегда бу-
дет примером для молодого поколения работников здраво-
охранения.

Традицию по увековечиванию памяти выдающихся вра-
чей Орловской области необходимо продолжить.

НАКАНУНЕ ПРАЗДНОВАНИЯ 80-ЛЕТИЯ 
ПОБЕДЫ ОБЛАСТНАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ 
ПРОФСОЮЗА РАБОТНИКОВ 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ РФ ОРГАНИЗОВАЛА 
ЭКСКУРСИЮ ДЛЯ ЧЛЕНОВ ПРОФСОЮЗА И ИХ 
ДЕТЕЙ В ГЛАВНЫЙ ХРАМ ВООРУЖЕННЫХ СИЛ 
РОССИИ, МУЗЕЙНЫЙ КОМПЛЕКС «ДОРОГА 
ПАМЯТИ» И ПАРК «ПАТРИОТ».

Çäðàâîîõðàíåíèå

ВСЕСТОРОННЯЯ СОЦИАЛЬНАЯ ПОДДЕРЖКА ЧЛЕНОВ ПРОФСОЮЗА – ОДНО ИЗ ПРИОРИТЕТНЫХ НАПРАВЛЕНИЙ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ОБЛАСТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ ПРОФСОЮЗА РАБОТНИКОВ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ РФ. ЭТО 
ПООЩРЕНИЕ АКТИВНЫХ ЧЛЕНОВ ПРОФСОЮЗА, ОКАЗАНИЕ МАТЕРИАЛЬНОЙ ПОМОЩИ В СВЯЗИ С ТЯЖЕЛОЙ 
ЖИЗНЕННОЙ СИТУАЦИЕЙ, ОРГАНИЗАЦИЯ ЭКСКУРСИЙ ВЫХОДНОГО ДНЯ, ДЕТСКИХ НОВОГОДНИХ 
МЕРОПРИЯТИЙ С ВРУЧЕНИЕМ СЛАДКИХ ПОДАРКОВ, ОЗДОРОВЛЕНИЕ ЧЛЕНОВ ПРОФСОЮЗА И ИХ ДЕТЕЙ.

В 2025 году введена новая форма социальной под-
держки – выплата родителям выпускников школ в рам-
ках сезонной акции «В добрый путь, выпускник» в разме-
ре 2000 рублей на ребенка. А выплата по акции «Помоги 
собраться в школу» увеличена до 2000 руб. на ребенка.

Заключены договоры о сотрудничестве с санатори-
ями «Дубрава» и «Лесной», где закреплена сниженная 
стоимость 1 койко-дня для членов Профсоюза здравоох-
ранения РФ. Утвержден размер единовременной матери-
альной помощи членам Профсоюза на санаторно-курорт-
ное лечение в размере 5000 руб. согласно квоты.

Также Президиумом областного комитета Профсоюза 
принято решение об оплате в 2025 году членам Профсо-
юза «родительской доли» в стоимости путевок в загород-
ные детские оздоровительные лагеря в размере 3000 ру-
блей на ребенка. 

На организацию экскурсий выходного дня к юби-
лейным датам учреждений выдается сертификат на 
50 000 руб.

Профактиву и социальным партнерам, создающим 
благоприятные условия для работы первичной профсо-
юзной организации и содействующим ее работе, област-
ной организацией Профсоюза производятся выплаты:

 к юбилейным датам учреждений и со дня рождения – 
3000 руб.;

 в связи с длительной болезнью – 4000 руб.;
 в связи со смертью члена Профсоюза или соцпартне-

ра – 10 000 руб.;
 в связи со смертью близких родственников – 5000 руб.;
 поощрение членов Профсоюза к Почетной грамоте 

ЦК Профсоюза – 3000 руб.;
 поощрение членов Профсоюза к Почетной грамоте 

обкома Профсоюза – 2000 руб.;
 в связи с празднованием Дня медицинского работни-

ка – 4000 руб.;
 приобретение новогодних подарков – 3000 руб.;
 организация двух экскурсий выходного дня по стои-

мости выставленного турфирмой счета.

МЕРЫ СОЦИАЛЬНОЙ ПОДДЕРЖКИ

Цыкин Владимир Николаевич 
(25.01.1941 – 1.06.2013)
Заслуженный врач РФ, кавалер 
ордена Дружбы народов. 
Возглавлял здравоохранение 
Покровского района с 1973 по 
2006 годы.
За годы его работы в 
Покровском районе построены 
терапевтическое отделение 
на 40 коек, дополнительные здания поликлиники, 
сделаны пристройки детского и хирургического 
отделения. Возведено 22 ФАПа и 3 врачебных 
лаборатории. Для медицинских работников построено 
11 служебных квартир. В 1976 году заложена первая 
очередь новой районной больницы, которая введена 
в эксплуатацию в 2000  году. Внедрена в практику 
этапность оказания медицинской помощи населению 
района: ФАП, врачебная амбулатория – ЦРБ – областные 
учреждения. Зародилась служба скорой медицинской 
помощи. Возрос кадровый потенциал ЦРБ.

ОТКРЫТИЕ МЕМОРИАЛЬНОЙ ДОСКИ ПАМЯТИ 
В ПОКРОВСКОЙ ЦРБ

ДОРОГОЙ ПАМЯТИ
Ýêñêóðñèÿ âûõîäíîãî äíÿ 

80 человек смогли посетить эти уникальные 
места. Родители с детьми увидели Главный храм 
Вооруженных Сил России – один из самых боль-
ших храмов нашей страны. Он построен в честь 
Воскресения Христова, посвящен 75-летию Побе-
ды в Великой Отечественной войне, а также рат-
ным подвигам русского народа во всех войнах, вы-
павших на долю России. 

Вокруг храма возведен музейный комплекс 
«Дорога памяти». Его длина 1418 шагов – по коли-
честву дней и ночей, на протяжении которых шла 
Великая Отечественная война. Экспозиция вклю-
чает в себя подробную историю каждого военного 
дня. В музее установлены интерактивные панели, 
где каждый посетитель может найти информацию 
о своих родных и близких – участниках войны. 
Музей хранит информацию о 36 миллионах чело-
век.

Центральный парк «Патриот» представил ле-
гендарные образцы бронетанковой техники вре-
мен войны. Во время экскурсий по Танковому 
музею рассказывают историю развития конструк-
торской мысли отечественных танкостроителей. 
Также здесь представлена иностранная бронетех-
ника, в том числе такие уникальные образцы как 
Маус. В музее есть и современное вооружение, во-
енно-воздушная и космическая техника. 

Экскурсия вызвала у детей и взрослых много 
эмоций и ярких впечатлений.

В постановлении Пленума было от-
мечено, что отчетно-выборная кам-
пания в Орловской областной ор-
ганизации на уровне первичных 
профорганизаций прошла без наруше-
ний и в установленные сроки. В ходе 

отчетно-выборной кампании впервые 
были избраны 11 председателей пер-
вичных профсоюзных организаций, 
135 профгрупоргов, из них 14 впервые. 
Эффективность работы вновь избран-
ных профсоюзных лидеров во мно-

гом зависит от того, насколько грамот-
но они смогут войти в работу. Поэтому 
задача обкома – обеспечить обучение 
профсоюзного актива и вести его в те-
чение всего срока полномочий.

Пленум утвердил проект отчета 
и финансовый отчет комитета област-
ной организации Профсоюза об ис-
пользовании средств профбюджета за 
2024 год.

На Пленуме присутствовали и вы-
ступили: заслуженный врач РФ Анато-
лий Крючков, заместитель руководи-
теля Департамента здравоохранения 
Владимир Николаев, председатель ФПОО 
Юрий Власов, начальник Управления 
труда и занятости Александр Сотников, 
и.о. директора ТФОМС в Орловской об-
ласти Константин Бобраков, председа-
тель профильного комитета областного 
Совета народных депутатов Иван Дын-
кович, заместитель начальника Управ-
ления установления пенсий отделения 
фонда пенсионного и социального стра-

хования России по Орловской области 
Инесса Володина.

Выступающие отметили позитивную 
роль Профсоюза на региональном и ло-
кальном уровнях, как для сотрудников, 
так и для работодателей. Благодаря со-
вместным усилиям Профсоюза и социаль-
ных партнеров сохраняется кадровый по-
тенциал, создаются безопасные условия 
труда, развивается наставничество. 

– Президиум областной организа-
ции Профсоюза выражает благодарность 
членам профкомов за активную беско-
рыстную работу, социальным партне-
рам за участие и помощь профактиву в 
проведении отчетов и выборов, участие 
в совместных мероприятиях. Нам пред-
стоит поработать над отмеченными про-
блемами, постараться активнее заявить 
о себе, о роли первичной профоргани-
зации в жизни коллектива. Главными 
направлениями в этой работе остают-
ся: защита прав и интересов работни-
ков, соблюдение законности, повышение 
ответственности за результаты свое-
го личного труда и работы коллектива в 
целом, – подчеркнула председатель об-
ластной организации Профсоюза Лидия 
Сасина.

В ОБЛАСТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ ПРОФСОЮЗА РАБОТНИКОВ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ РФ ПРОШЛО ЗАСЕДАНИЕ ПЛЕНУМА 
ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА. УЧАСТНИКИ ЗАСЕДАНИЯ ПОДВЕЛИ ИТОГИ ОТЧЕТНО-ВЫБОРНОЙ КАМПАНИИ В 
ПЕРВИЧНЫХ ОРГАНИЗАЦИЯХ И РАССМОТРЕЛИ ВОПРОСЫ ПОДГОТОВКИ ОБЛАСТНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ.

ОТЧЕТНО-ВЫБОРНАЯ КАМПАНИЯ ЗАВЕРШЕНА
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ОРЛОВСКИЕ ПРОФСОЮЗЫ НА ПРОТЯЖЕНИИ ВСЕЙ ИСТОРИИ СВОЕГО СУЩЕСТВОВАНИЯ НЕ ТОЛЬКО СТОЯЛИ НА ЗАЩИТЕ ПРАВ И ИНТЕРЕСОВ РАБОТАЮЩЕГО 
ЧЕЛОВЕКА, НО И СТРЕМИЛИСЬ К ПОВЫШЕНИЮ АВТОРИТЕТА ЛЮДЕЙ ТРУДА В ОБЩЕСТВЕ. ДЛЯ ЭТОГО ФЕДЕРАЦИЯ ПРОФСОЮЗОВ ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ МНОГО 
ЛЕТ НАЗАД ЗАПУСТИЛА ПРОЕКТ «ЧЕЛОВЕК СЛАВЕН ТРУДОМ», КОТОРЫЙ ЕЖЕГОДНО ОБРАСТАЕТ НОВЫМИ ФОРМАМИ И МЕРОПРИЯТИЯМИ.

СТАРТОВАЛ ТРАДИЦИОННЫЙ КОНКУРС ФЕДЕРАЦИИ ПРОФСОЮЗОВ 
ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ «ПРОФСОЮЗНЫЙ ВЗГЛЯД». СТАТЬ ЕГО УЧАСТНИКОМ 
МОГУТ ЖУРНАЛИСТЫ И ВНЕШТАТНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ ОБЛАСТНЫХ, 
ГОРОДСКИХ, РАЙОННЫХ, МНОГОТИРАЖНЫХ ИЛИ СТУДЕНЧЕСКИХ ГАЗЕТ, 
РАДИО И ТЕЛЕВИДЕНИЯ, ЭЛЕКТРОННЫХ СМИ. РАБОТЫ, ПОДАВАЕМЫЕ НА 
КОНКУРС, ДОЛЖНЫ БЫТЬ ОПУБЛИКОВАНЫ В ТЕЧЕНИЕ 2025 ГОДА. 

Уважаемые журналисты! Мы ждем от 
вас не менее трех работ в любом жанре, 
опубликованных в СМИ в разные кален-
дарные месяцы года. К заявке прилага-
ются копии или распечатки опублико-
ванных материалов. Все работы должны 
отражать деятельность профсоюзов: рас-
сказывать о профактивистах, о профсо-
юзных мероприятиях, о профсоюзных 
проектах и инициативах, о социальном 
партнерстве и т.д.

Материалы на конкурс и заявка пре-
доставляются до 1 декабря в Федерацию 
профсоюзов (ул. Октябрьская, 35, к. 301). 

Итоги конкурса будут подводиться 
в пяти номинациях:

– «Орловские профсоюзы: день за 
днем» – за наиболее полное и професси-
ональное освещение деятельности про-
фсоюзов области;

– «Социальное партнерство» – ма-
териалы, рассказывающие о работе си-
стемы социального партнерства в сфе-
ре трудовых отношений на различных 

уровнях, документах, представителях 
сторон социального партнерства;

– «Жизнь первички» – за освещение 
работы первичных профсоюзных орга-
низаций;

– «Человек труда» – за лучшие ма-
териалы о людях труда – членах проф-
союзов, пропагандирующие рабочие 
профессии, повышающие авторитет тру-
дового человека в обществе;

– «Доблестный труд – гарантия По-
беды» – материалы, рассказывающие 
о членах профсоюзов и профсоюзных 
организациях, внесших вклад в Победу 
в Великой Отечественной войне, восста-
новление народного хозяйства от после-
военной разрухи, приближающих Побе-
ду в специальной военной операции на 
фронте и в тылу.

В каждой номинации устанавлива-
ются три премии в размере 4000, 3000 
и 2000 рублей.

Возможно учреждение специальных 
призов.

Êîíêóðñ

«ПРОФСОЮЗНЫЙ ВЗГЛЯД»

В 2023 году состоялась научно-прак-
тическая конференция «Человек труда в 
истории Орловской области», на которой 
говорили о том, как люди труда были 
представлены в работах художников и 
скульпторов, в музейных экспозициях. О 
том, как память о Героях Труда сохраня-
ют в районах и в образовательных орга-
низациях.

Продолжением того разговора стала 
прошедшая в Орловской областной би-
блиотеке им. И.А. Бунина встреча поко-
лений «Человек труда в литературе». Она 
была приурочена сразу к нескольким да-
там – Первомаю, 120-летию профсоюзов 
России, 35-летию ФНПР, и проходила в 
рамках объявленного профсоюзами Года 
трудовой доблести. Участниками встре-
чи стали студенты вузов и ссузов города 

Орла, профсоюзный актив, ветеранская 
общественность.

Открыл встречу Председатель Феде-
рации профсоюзов Орловской области 
Юрий Власов. Он подчеркнул, что в де-
ятельности профсоюзов центральное 
место всегда занимал человек труда. 
Орловские профсоюзы стремятся искать 
новые подходы к освещению этой темы, 
стараясь найти отклик в душе разных 
категорий населения области. Встреча 
поколений «Человек труда в литерату-
ре» – одно из подобных мероприятий, 
направленных на повышение авторите-
та к теме человека труда.

Вела встречу кандидат филологиче-
ских наук, доцент, председатель Турге-
невского общества Орла, руководитель 
Центра чтения библиотеки Наталья Мер-

курьева. Она же выступила с основным 
докладом, рассказав, как человек труда 
представлен в советской и современной 
литературе. По ее словам, образ челове-
ка, работающего на земле, традиционно 
культивировался и в «Записках охотни-
ка» И.С. Тургенева, и в «Войне и мире» 
Л.Н. Толстого, в произведениях других 
классиков. Масштабная народная карти-
на написана в «Тихом Доне» М.А. Шоло-
хова – этот роман можно считать гимном 
человеку труда. 

В советской литературе появился 
даже особенный жанр производствен-
ного романа, в котором подвизалось 
немало одаренных писателей. При этом 
в литературе советского периода герои 
таких романов преодолевают себя, воз-
носятся над рутиной и обыденностью. 
Такие произведения были направлены 
на формирование положительного отно-
шения к человеку труда, повышали его 
авторитет и уважение в обществе.

Современная литература возвра-
щается к фигуре человека-созидателя, 
талантливого и мастерового. Это произ-
ведения Романа Сенчина, Михаила Ели-
зарова, Ганны Шевченко, Анны Ревяки-
ной, Катерины Кожевниковой и других 
писателей. Хотя современные авторы 
гораздо реже обращаются к теме труда и 
говорят о работающем человеке. 

Среди приглашенных гостей празд-
ника была орловский писатель и поэт 
Татьяна Грибанова. Она рассказала о том, 
как в ее произведениях представлен че-
ловек труда – в основном она описывает 
тружеников села. И прочла несколько 
своих стихотворений.

Директор креативного бюро «Наша 
кириллица» и АНО мастерская творче-
ских инициатив «Дваслова», PR-эксперт, 
руководитель креативных проектов На-
дежда Рипинская выступила со своим 
проектом «Притяжение Севера: творче-

ское путешествие по следам Русанова», 
посвященного 150-летию нашего про-
славленного земляка. 

Владимир Русанов – без всяких со-
мнений, человек напряженного само-
отверженного труда и созидательного 
подвига. И его судьба достойна литера-
турного и художественного воплоще-
ния, чем и занимается сейчас команда 
проекта. Они пишут коллективный ро-
ман, разными авторами написано уже 
13 отдельных фрагментов биографии 
исследователя Севера. Все желающие 
могут присоединиться к созданию кол-
лективного романа, который увидит 
свет в ноябре 2025 года – в юбилей Ру-
санова.

– Надеюсь, что мне удалось донести 
до молодежи значение и смысл русанов-
ского образа мысли и действия в любые 
времена. Сегодня такие герои нужны 
России еще больше, а место для подвига 
в исследованиях, науке и открытиях есть 
всегда, – прокомментировала свое вы-
ступление Надежда Рипинская.

Главный редактор газеты «Профсо-
юзный вестник» Людмила Никулина 
представила книгу о Героях труда – уро-
женцах Орловской области «Человек 
славен трудом!». Она рассказала о том, 
как родилась идея создания такой книги, 
как шел сбор материалов, познакомила 
участников встречи с самыми знаковыми 
именами, вошедшими в издание. 

Федерация профсоюзов области от 
всего сердца благодарит библиотеку им. 
И.А. Бунина и лично Наталью Меркурье-
ву за помощь в организации такого инте-
ресного и важного мероприятия. Отдель-
ная благодарность Екатерине Ушаковой, 
председателю профсоюзной организа-
ции студентов Орловского музыкального 
колледжа, и Сергею Соловьеву, ученику 
гимназии №16, за создание творческой 
атмосферы на празднике.

Ãîä òðóäîâîé äîáëåñòè

ЧЕЛОВЕК ТРУДА В ЛИТЕРАТУРЕ

В 2022 ГОДУ ПО ИНИЦИАТИВЕ ФЕДЕРАЦИИ ПРОФСОЮЗОВ ОРЛОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ ВПЕРВЫЕ БЫЛ ПРОВЕДЕН КОНКУРС ПРОЕКТОВ «ЧЕЛОВЕК СЛАВЕН 
ТРУДОМ». ИНИЦИАТИВУ ПРОФСОЮЗОВ ПОДДЕРЖАЛИ ДЕПАРТАМЕНТ 
ОБРАЗОВАНИЯ И ИНСТИТУТ РАЗВИТИЯ ОБРАЗОВАНИЯ ОБЛАСТИ. ЭТОТ 
СОВМЕСТНЫЙ КОНКУРС ПОЛЮБИЛСЯ ДЕТЯМ, ИХ РОДИТЕЛЯМ И УЧИТЕЛЯМ  
И ПРОДОЛЖАЕТ СОБИРАТЬ ТАЛАНТЛИВУЮ МОЛОДЕЖЬ ОРЛОВЩИНЫ.  
В ПРОШЛОМ ГОДУ ЕГО УЧАСТНИКАМИ СТАЛИ 137 ЧЕЛОВЕК.

21 апреля вышел приказ Департамента 
образования области, который дал старт 
очередному конкурсу проектов «Человек 
славен трудом». В этом году в положение 
о конкурсе внесены несколько существен-
ных изменений. Во-первых, из категорий 
участников убраны воспитанники детских 
садов. Во-вторых, в число участников до-
бавлены ученики 7-х классов. Поэтому в 
этом году участниками конкурса могут 
стать ученики 7–11 классов и учащиеся 
учреждений среднего профессионального 
образования области. 

Конкурс проводится в следующих но-
минациях: «Человек труда в моем районе/
городе» и «Человек труда в моей семье». 
Материалы могут быть представлены в од-
ной из четырех форм на усмотрение участ-
ника: рисунок, презентация, видеоролик 
или статья.

Для участия в конкурсе необходимо в 

срок до 25 сентября зарегистрироваться в 
системе «Навигатор 57» и предоставить на 
электронную почту RMC.Work@yandex.ru 
следующие материалы: анкету, согласие 
на обработку персональных данных, непо-
средственно конкурсную работу.

Итоги конкурса будут подведены 24 
октября. Победители и призеры награжда-
ются дипломами Департамента образова-
ния и Благодарностями Федерации про-
фсоюзов области. Все участники получат 
электронные сертификаты. Лучшие рабо-
ты будут представлены на информацион-
ных ресурсах Федерации профсоюзов.

Ребята, с нетерпением ждем ваши ра-
боты! Расскажите о своих родных, близ-
ких, о тех, кто живет в одном с вами городе 
или поселке, о тех, кем вы гордитесь и с 
кого берете пример! Пусть об этих достой-
ных тружениках узнает как можно больше 
людей!

×åëîâåê ñëàâåí òðóäîì

ОБЪЯВЛЕН КОНКУРС ДЕТСКИХ И 
СТУДЕНЧЕСКИХ ПРОЕКТОВ
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ФЕДЕРАЦИЯ ПРОФСОЮЗОВ ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ ОТКРЫЛА НОВУЮ ШКОЛУ МОЛОДОГО ПРОФСОЮЗНОГО ЛИДЕРА И ПРОВЕЛА ЕЕ ПЕРВОЕ ЗАНЯТИЕ.

Многих ребят знакомить с Федера-
цией привели их кураторы от отрасле-
вых областных профсоюзных органи-
заций. Они показали молодежи здание 
Федерации, привели в зал, где проходит 

занятие, и передали их с рук на руки 
Ольге Бурцевой, главному специалисту 
отдела организационной работы и раз-
вития профдвижения ФПОО, курирую-
щей работу с молодежью.

Вел первое заседание заместитель 
Председателя Федерации профсоюзов 
области Максим Ветчинников. Он рас-
сказал ребятам о том, как планируется 
выстроить работу в Школе в течение 
года, какие знания они получат во вре-
мя обучения, зачем вообще нужно такое 
профсоюзное образование.

Молодых профактивистов попривет-
ствовал Председатель Федерации проф-
союзов области Юрий Власов: 

– Очень приятно видеть в этом зале 
молодые, открытые, заинтересованные 
лица. Уверен, что занятия в Школе мо-
лодого профсоюзного лидера не разо-
чаруют вас, дадут вам много нужных и 
полезных как в профсоюзной работе, 
так и в вашей профессиональной жизни 
знаний. Очень хотелось бы, чтобы вы и 
дальше продолжали работать в профсо-
юзах, привносили в деятельность ваших 
первичных и областных организаций 
что-то новое, необходимое членам 
проф союзов, помогали людям отстаи-
вать их трудовые права.

О структуре профсоюзов ребятам 
рассказал Максим Ветчинников. Он 
выстроил четкую иерархию от первич-
ки до ФНПР, объяснив задачи каждой 
проф организации. 

Главный специалист отдела органи-
зационной работы и развития профдви-
жения Елена Ветчинникова провела 
для ребят экскурсию по музею истории 
проф союзов Орловской области, нагляд-
но продемонстрировав как развивалось 
профсоюзное движение в стране и в 
области, назвав людей, которые внесли 
наибольший вклад в развитие Орловщи-
ны и профсоюзов.

Заключительную лекцию первого 
занятия прочитал заведующий отделом 
правовой работы и охраны труда Артем 
Страхов. Он рассказал об основах дея-
тельности профсоюзов в правовом поле, 
дал полезные ссылки на законодатель-
ство о труде и о деятельности профсо-
юзов.

Впереди у ребят еще три занятия, ко-
торые пройдут до конца года.

Ìîëîäåæü

НАЧАЛСЯ НОВЫЙ УЧЕБНЫЙ ГОД В ШКОЛЕ МОЛОДОГО ЛИДЕРА

ОТЧЕТНО-ВЫБОРНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ ФЕДЕРАЦИИ ПРОФСОЮЗОВ ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ ОТМЕНИЛА ПОЛНОМОЧИЯ ВСЕХ ВЫБОРНЫХ ОРГАНОВ, ДЕЙСТВУЮЩИХ 
ПРИ ФПОО, В ТОМ ЧИСЛЕ И МОЛОДЕЖНОГО СОВЕТА ФПОО. ВСЕ ОБЛАСТНЫЕ ПРОФСОЮЗНЫЕ ОРГАНИЗАЦИИ НАПРАВИЛИ СВОИХ ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ В 
ОБНОВЛЕННЫЙ МОЛОДЕЖНЫЙ СОВЕТ. СОСТОЯЛОСЬ ЕГО ПЕРВОЕ ЗАСЕДАНИЕ.

Открыл заседание Молодежного со-
вета ФПОО заместитель Председателя 
Федерации профсоюзов области Максим 
Ветчинников. Он предложил сразу же 
избрать руководящие органы.

Федерация профсоюзов области ре-
комендовала избрать председателем МС 
ФПОО Татьяну Марковскую (Профсоюз 

работников образования), которая за-
нимала эту должность последние три 
года. Ребята единогласно поддержали 
это предложение.

Также единогласно была поддержа-
на на должность заместителя предсе-
дателя МС ФПОО кандидатура Дмитрия 
Борисенко (Нефтегазстройпрофсоюз).

Члены Молодежного совета обсу-
дили план работы на 2025 год. Проф-
союзная молодежь планирует в этом 
году провести автопробег по местам 
боевой славы, конкурс «Молодой 
профсоюзный лидер», форум рабо-
тающей молодежи, принять участие  
в мероприятиях ФПОО и ФНПР к 1 Мая 

и 7 октября, учиться в Школе молодо-
го профсоюзного лидера, обучаться 
по Всероссийской программе «Стра-
трезерв». Также ребята предложили 
вернуться к предложению о создании 
электронной Доски Почета молодежи 
и открыть свою молодежную группу 
в «ВКонтакте».

ПЕРВОЕ ЗАСЕДАНИЕ МОЛОДЕЖНОГО СОВЕТА ФПОО

80-ëåòèå Ïîáåäû

КАЖДЫЙ ГОД ПЕРЕД ПРАЗДНОВАНИЕМ ДНЯ ПОБЕДЫ ПРОФСОЮЗНАЯ МОЛОДЕЖЬ ОТПРАВЛЯЕТСЯ В АВТОПРОБЕГ ПО МЕСТАМ БОЕВОЙ СЛАВЫ ОРЛОВЩИНЫ.   
В ЭТОМ ГОДУ, КОГДА ВСЯ СТРАНА ОТМЕЧАЕТ 80-ЛЕТИЕ ПОБЕДЫ В ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЕ И ГОД ЗАЩИТНИКА ОТЕЧЕСТВА, А ПРОФСОЮЗЫ РОССИИ   – 
ГОД ТРУДОВОЙ ДОБЛЕСТИ «ВСЕ ДЛЯ ПОБЕДЫ!», ПРОФСОЮЗНАЯ МОЛОДЕЖЬ НЕ МОГЛА ОТСТУПАТЬ ОТ СЛОЖИВШЕЙСЯ ТРАДИЦИИ И ВНОВЬ ОТПРАВИЛАСЬ 
АВТОПРОБЕГОМ ПО ЗНАКОВЫМ МЕСТАМ. НА ЭТОТ РАЗ К МОЛОДЕЖНОМУ СОВЕТУ ФПОО ПРИСОЕДИНИЛСЯ ЖЕНСОВЕТ ФЕДЕРАЦИИ ПРОФСОЮЗОВ ОБЛАСТИ.

Старт автопробегу по традиции был 
дан у здания Федерации профсоюзов. 
Председатель ФПОО Юрий Власов и его 
заместитель Максим Ветчинников про-
инструктировали участников автопро-
бега о маршруте движения, правилах 
поведения на дороге и в местах остано-
вок. Затем, возложив цветы к памятнику 
генералу А.В. Горбатову, главнокоманду-
ющему 3-й Армии, которая освобождала 
область от немецко-фашистских захват-
чиков, автопробег отправился в путь.

ПЕРВАЯ ОСТАНОВКА –  
ПОСЕЛОК ЗМИЕВКА 

Здесь участники посетили памятни-
ки участникам локальных войн и Герою 
Советского Союза А.С. Жадову, мемориал 
«Скорбящая мать» и братскую могилу каз-
ненных фашистами партизан Кима Тала-
тынова и его отца. На каждом памятном 
месте был проведен небольшой митинг, 
где говорилось о подвиге тех, кто высто-
ял на фронте и в тылу во время Великой 
Отечественной войны, поднимал страну 
из руин в послевоенные годы, защищал 
интересы страны в интернациональных 
войнах и защищает сегодня на СВО. В па-
мять о погибших возложены цветы. 

Митинг у памятника Герою Советско-
го Союза А.С. Жадову стал практически 

районным. Открывая его, глава Сверд-
ловского района Виктор Рожков отме-
тил: 

– С чувством глубокой благодарности 
мы преклоняемся перед подвигом сыно-
вей и дочерей нашей Родины, прегра-
дивших путь фашизму, отстоявших сво-
боду и независимость Отечества в самой 
кровопролитной войне в истории чело-
вечества. Мы отдаем дань памяти Вели-
кой Победе, мужеству нашего народа, 
героизму советских солдат. Сегодня рос-
сийские военные продолжают славный 
героический путь наших предков, пишут 
историю стойкости и отваги российско-
го воинства. Мы гордимся земляками, с 
честью выполняющими свой воинский 
долг. Организованный профсоюзами 
автопробег особо ценен, он как мостик 
между поколениями, прямая историче-
ская связь, объединяющая всех нас. 

На митинге приветствовали участни-
ка специальной военной операции Ки-
рилла Андреева, которому за мужество 
и отвагу была вручена медаль Суворова.

Алла Аверенкова, председатель пер-
вичной профорганизации Многопро-
фильного колледжа ФГБОУ ВО «Орловский 
ГАУ» прочитала стихотворение Ольги Ки-
евской «Баллада о матери», которое до 
слез растрогало всех слушателей.

Неизгладимое впечатление произ-
вели школьники Змиевской средней 
школы. Они рассказали участникам 
автопробега историю жизни партизан 
Талатыновых. Их могила установлена 
на месте расправы немцами над парти-
занами – во дворе школы. Здесь всегда 

много цветов, школьники ухаживают за 
могилой.

Шесть автомобилей Свердловского 
района влились в колонну автопробега 
и отправились с профсоюзами дальше по 
маршруту.

ПО МЕСТАМ БОЕВОЙ СЛАВЫ ОРЛОВЩИНЫ

Продолжение читайте на стр. 8
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МАЛОАРХАНГЕЛЬСК
Участников автопробега в парке По-

беды Малоархангельска встречали вла-
сти города и района, общественность, 
жители. Возложили цветы к Вечному 
огню, почтив память погибших защитни-
ков района. 

Глава администрации Малоархан-
гельского района Петр Матвейчук, 
председатель Федерации профсоюзов 
Юрий Власов, военный комиссар по Ма-
лоархангельску, Малоархангельскому 
и Глазуновскому районам Вячеслав Ма-
каров, председатель районного Совета 
народных депутатов Игорь Горохов по-
благодарили участников автопробега за 
патриотическое мероприятие, отметив, 
что сама идея была выдвинута пред-
ставителями молодежи и напомнили о 
самом святом празднике – Дне Победы, 
который мы встречаем с радостью и со 
слезами на глазах. 

Активисты Всероссийского движения 
детей и молодежи «Движение Первых» 
прочли прекрасные стихотворения, по-
священные трагическим судьбам совет-

ских людей в годы войны, которые не 
сломились под гнетом фашистской окку-
пации.

Затем в честь памяти павших была 
объявлена минута молчания.

По окончании Митинга Памяти 
участники автопробега отправились в 
село Протасово. Это второе по масшта-
бу воинское захоронение в Орловской 
области после Кривцовского мемориа-
ла, где и сегодня ведутся захоронения 
останков воинов, найденных в ходе 
Вахт Памяти. На братской могиле соо-
ружен мемориал в честь Орловско-Кур-
ской битвы, установлены мемориальные 
плиты с фамилиями погибших воинов. 
Всего здесь сохранена память почти о 
4000 человек.

Участники автопробега почтили по-
гибших минутой молчания и возложили 
цветы к мемориалу с Вечным Огнем.

КОЛПНЯНСКИЙ РАЙОН
Участники автопробега прошли по 

одной из главных достопримечательно-
стей поселка Колпна – скверу Героев. 
Здесь находится братская могила совет-
ских воинов, павших в боях с немец-

ко-фашистскими захватчиками в годы 
Великой Отечественной войны, и Веч-
ный огонь, а также аллея Героев Совет-
ского Союза и кавалеров ордена Славы – 
уроженцев района.

А завершился автопробег на мемо-
риале «Девичья пушка», посвященном 
единственному за Великую Отечествен-
ную войну женскому противотанковому 
орудийному расчету. Историю девушек 
рассказали школьники, которые прочли 
стихотворение Виталия Анохина «Дев-
чонки».

…Девичьи косы, застенчивый взгляд,
С тех фотоснимков девчонки глядят.
Юности нежной первый рассвет –
Лучше, прекраснее времени нет.

Разве могли они думать и знать,
Что предстоит впереди испытать?
Вместо того, чтоб детишек рожать,
Им довелось на войне воевать.

Женский расчет, орудийный лафет –
В армии Красной аналога нет.
Рядом с мужчинами службу несут,
Тяжек нелегкий ратный их труд.

Вражеских танков скрежущий гул,
К самой земле он деревья пригнул,
Только девчонки бесстрашны в бою,
Твердо стоят за Россию свою.

Трое пали в той страшной войне,
Двое остались – им тяжко вдвойне.
Били врага за себя, за девчат,
Чьи фотографии вечно молчат.

Памятник-пушка в Кутузово есть
Этим девчонкам за доблесть и честь.
Памятник – пушка, стальной пьедестал,
Символом жизни и вечности стал.

Воинской славы есть поле у нас,
Помнит оно каждый день, каждый час,
Как воевал здесь девичий расчет.
Речка Сосна рядом с полем течет,

Солнце встает, и поют соловьи…
Помним о них, вечно с нами они.
Девичьи косы, застенчивый взгляд,
С тех фотоснимков девчонки глядят.
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ПО МЕСТАМ БОЕВОЙ СЛАВЫ ОРЛОВЩИНЫ
Начало читайте на стр. 7
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ПО СЛОЖИВШЕЙСЯ ТРАДИЦИИ НАКАНУНЕ ПЕРВОМАЯ ОРЛОВСКИЕ 
ПРОФСОЮЗЫ ОТПРАВЛЯЮТСЯ В УЧЕБНЫЕ ЗАВЕДЕНИЯ И ПРОВОДЯТ 
ПРОФСОЮЗНЫЕ УРОКИ. В ЭТОМ ГОДУ МЫ РЕШИЛИ СОВМЕСТИТЬ В ОДНОМ 
УРОКЕ СРАЗУ НЕСКОЛЬКО ЗНАКОВЫХ ДЛЯ ПРОФСОЮЗОВ ТЕМ И ДАТ – 
ПРАЗДНОВАНИЕ ПЕРВОМАЯ И ГОДА ТРУДОВОЙ ДОБЛЕСТИ, 120-ЛЕТИЕ 
ПРОФСОЮЗОВ РОССИИ. А УРОК, ВЕРНЕЕ СРАЗУ ДВА, СОСТОЯЛИСЬ В ШКОЛЕ 
№ 6 ГОРОДА ЛИВНЫ.

С руководителем школьного музея 
«История школы» Еленой Савковой мы 
познакомились на презентации нашей 
книги «Человек славен трудом!» в Ли-
венском районе. Как она рассказала 
позже: «Сначала я все порывалась уйти 
с презентации, меня ждали в другом 
месте. Потом я поняла, что мне очень 
интересно все то, о чем говорят гости 
из Федерации профсоюзов, и мне уже 
не важно, что меня где-то ждут. А когда 
презентация закончилась, я поняла, что 
хочу слушать рассказ о наших великих 
земляках снова и снова, и не только 
сама, но и чтобы этот рассказ услышали 
мои ученики».

Елена Константиновна подошла к 
нам после окончания презентации и 
очень просила выступить перед ее ре-
бятами. Мы не смогли отказать и прие-
хали в Ливны во второй раз, теперь уже 
исключительно в школу №6. Тем более, 
что школа находится на улице имени 
Николая Поликарпова – одного из про-
славленных трудом орловца.

Школа и ее ученики встретили нас 
радушно. Для нас провели интересней-

шую экскурсию, рассказали о знамени-
тых выпускниках школы, об ее истории, 
об исследовательской работе, которой 
занимается музей. 

Отдельное место в экспозиции музея 
отведено Алексею Стаханову, уроженцу 
Ливенского района. Школа наладила 
связи с городом Торезом, где последние 
годы жил и похоронен Стаханов. В му-
зее теперь одним из главных экспона-
тов является кусок руды, добытый Алек-
сеем Григорьевичем – золото Донбасса.

Затем главный специалист отдела 
организационной работы и развития 
профсоюзного движения Елена Ветчин-
никова рассказала ребятам об истории 
развития профсоюзов на Орловщине. 
Ребята слушали с интересом, ведь исто-
рия профсоюзного движения тесно свя-
зана с историей Орловской области – во 
всех знаковых событиях профсоюзные 
активисты принимали активное уча-
стие.

Главный редактор газеты «Профсо-
юзный вестник» Людмила Никулина 
провела небольшую презентацию кни-
ги «Человек славен трудом», сделав ак-
цент на уроженцах Ливенской земли. 
Также она рассказала о конкурсе про-
ектов «Человек славен трудом», пред-
ложив ребятам подробнее изучить био-
графии своих земляков и представить 
свой проект на конкурс.

Во время профсоюзного урока ре-
бята узнали о долгой истории профсо-
юзов, которые уже 120 лет защищают 
работающего человека, о традициях 
празднования Первомая, а также о лю-
дях, которые составляют трудовую до-
блесть и славу Орловщины.

ДЕТЯМ ЭТО НУЖНО ЗНАТЬ
×åëîâåê ñëàâåí òðóäîì

ОЧЕРЕДНАЯ ПРЕЗЕНТАЦИЯ КНИГИ «ЧЕЛОВЕК СЛАВЕН ТРУДОМ» СОСТОЯЛАСЬ 
В ЛИВНАХ И ЛИВЕНСКОМ РАЙОНЕ. В НЕЙ ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ РОДСТВЕННИКИ 
ГЕРОЕВ ТРУДА, ПРЕДСТАВИТЕЛИ ГОРОДСКОЙ И РАЙОННОЙ АДМИНИСТРАЦИЙ, 
РУКОВОДИТЕЛИ ШКОЛ И БИБЛИОТЕК ГОРОДА И РАЙОНА, ОБЩЕСТВЕННЫЕ 
ОРГАНИЗАЦИИ, ПРОФСОЮЗНЫЙ АКТИВ. 

Зал был полон, и это понятно, ведь 
Ливенская земля оказалась самой бо-
гатой на Героев Труда – 19 человек. 
Это и самые первые Герои Труда, зва-
ния которым присваивали профсою-
зы – Николай Семашко и Михаил Ор-
лов. Это и труженики, которых хорошо 
помнят в Ливенском крае – Александр 
Георгиевский, Николай Деев, Нина Ка-
линина, Николай Кочержин, Михаил 
Лупаков, Иван Пентюхов и Мария Че-
четкина. Это и уроженцы Ливенской 
земли, получившие высокие звания за 
свой труд в других регионах страны 
– Иван Могилевцев, Герасим Пикалов, 
Николай Поликарпов, Алексей Стаха-
нов, Анна Стоянова, Мария Суровцева, 
Аркадий Шипунов. А еще, и это самая 
большая гордость и драгоценность 
Ливенского края, сегодня здесь живут 
два полных кавалера ордена Трудовой 
Славы — Иван Чумаков и Тамара Сопо-
ва. С ними можно и нужно общаться, 
встречаться, слушать их рассказы.

Много теплых слов о Героях Тру-
да и о самой книге, им посвященной, 
сказали главы администраций города 
Сергей Трубицин и района Анатолий 
Шолохов. Более того, Анатолий Ива-
нович лично знал всех Героев Труда, 
которые жили и работали в районе, и 
поделился своими воспоминаниями о 
каждом из них.

Председатель Федерации профсо-
юзов Орловской области Юрий Власов 
рассказал в целом о проекте «Человек 
славен трудом», о том, какие меропри-
ятия в его рамках ежегодно проводят 

орловские профсоюзы и что планиру-
ется в 2025 году, объявленном ФНПР 
Годом трудовой доблести. Также он 
подчеркнул, что профсоюзы изна-
чально стояли у истоков чествования 
и поощрения работающего челове-
ка за его труд и сегодня продолжают 
поднимать авторитет Человека Труда.

Главный редактор газеты «Профсо-
юзный вестник» Людмила Никули-
на рассказала о том, как создавалась 
книга, о ее особенностях, о людях, чьи 
биографии в нее вошли. Особенный 
акцент был сделан именно на урожен-
цах Ливенской земли.

Завершилась презентация переда-
чей книг родственникам Героев Труда, 
в библиотеки и школы города и рай-
она. И.И. Чумакову и Т.Ф. Соповой 
были переданы не только книги, где 
есть страницы, посвященные им, но и 
памятные подарки, которые нам по-
могли приобрести ООО «СДК Инжене-
ринг» (О.А. Артамонов) и ИП Горькова 
Елена Геннадьевна.

ПРЕЗЕНТАЦИЯ КНИГИ О ГЕРОЯХ 
ТРУДА НА ЛИВЕНСКОЙ ЗЕМЛЕ


